



**PEMBERIAN IMUNISASI HB-0 (0-7 HARI) PADA BAYI YANG
PERSALINANNYA DITOLONG OLEH SELAIN TENAGA
KESEHATAN DI KECAMATAN PATRANG**

SKRIPSI

Oleh:

**Puji Tri Paramita
082110101068**

**BAGIAN EPIDEMIOLOGI DAN BIostatISTIKA KEPENDUDUKAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**



**PEMBERIAN IMUNISASI HB-0 (0-7 HARI) PADA BAYI YANG
PERSALINANNYA DITOLONG OLEH SELAIN TENAGA
KESEHATAN DI KECAMATAN PATRANG**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan program pendidikan strata satu (S1) pada
Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Oleh:

**Puji Tri Paramita
NIM 082110101068**

**BAGIAN EPIDEMIOLOGI DAN BIostatISTIKA KEPENDUDUKAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**

PERSEMBAHAN

Kupersembahkan karya ini untuk:

1. Kedua orang tuaku tercinta, Ibunda Kismaniyah dan Ayahanda Pamudji, atas untaian kasih sayang yang selalu mengiringiku. Skripsi ini saya persembahkan atas bukti tanggung jawab dan amanah yang telah Ayah dan Ibu percayakan kepada saya, serta wujud bakti saya kepada Ayah dan Ibu.
2. Mbak dan Masku, terima kasih untuk motivasi, doa dan kasihnya.
3. Guru-guruku yang telah membimbing saya hingga perguruan tinggi, terima kasih atas semua ilmu dan nasehat yang yang diberikan. Semoga bermanfaat dan mendapatkan balasan dari-Nya
4. Almamaterku tercinta Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

MOTTO

Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan.
Maka apabila kamu telah selesai (dari sesuatu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain. Dan hanya kepada Tuhan-mulah hendaknya kamu berharap
(QS Al-Insyirah: 6-8)

Sesungguhnya Allah menetapkan takdir-takdir makhluknya lima puluh ribu tahun sebelum menciptakan langit-langit dan bumi.
(HR. Muslim 2653, shahih)

Bersyukurlah jika kau sudah di titik terendah dalam hidup, karena tidak ada pilihan lain selain menuju titik tertinggi.
(Mario Teguh)

* Departemen Agama RI. 2004. *Al-Quran dan Terjemahannya*. Bandung: CV Penerbit J-Art.

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Puji Tri Paramita

NIM : 082110101068

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul: *Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 hari) pada Bayi yang Persalinannya di Tolong oleh Selain Tenaga Kesehatan di Kecamatan Patrang* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 02 Agustus 2013

Yang menyatakan,

Puji Tri Paramita

NIM. 082110101068

SKRIPSI

PEMBERIAN IMUNISASI HB-0 (0-7 HARI) PADA BAYI YANG PERSALINANNYA DITOLONG OLEH SELAIN TENAGA KESEHATAN DI KECAMATAN PATRANG

Oleh

Puji Tri Paramita
NIM. 082110101068

Pembimbing:

Dosen Pembimbing Utama : Yunus Ariyanto, S.KM., M.Kes.

Dosen Pembimbing Anggota : Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH.

PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul *Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 Hari) pada Bayi yang Persalinannya ditolong oleh Selain Tenaga Kesehatan Di Kecamatan Patrang* telah disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari : Jum'at

Tanggal : 02 Agustus 2013

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua,

Sekretaris,

Sulistiyani S.KM., M.Kes.
NIP. 19760615 200212 2 002

Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH.
NIP. 19770108 200501 2 004

Anggota I,

Anggota II,

Yunus Ariyanto, S.KM., M.Kes.
NIP. 19790411 200501 1 002

Dyah Kusworini I, S.KM., M.Si.
NIP. 19680909 199203 2 014

Mengesahkan,
Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat
Universitas Jember

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP. 19560810 198303 1 003

***Immunization Hb-0 (0-7 Days) In Infants That Childbirth Assisted By Anothers
Health Personnel In The Patrang District***

Puji Tri Paramita

***Department of Epidemiology, and Population Biostatistic, Public Health Faculty,
Jember University***

ABSTRACT

Hepatitis B is one disease that is becoming a health problem. Immunization is highly effective in preventing the disease. Hepatitis B immunization, grant immune will grow continuously and thoroughly. Hepatitis B immunization coverage in Indonesia in the last three years has reached 90%, but that number has not been evenly distributed equally in all villages. This phenomenon becomes a matter of achieving the success of immunization programs. This research aims to study the administration of Immunization Hb-0 (0-7) on the Baby, her childbirth helped by non health workers in the District of Patrang. The type of research is descriptive research with qualitative approach. The results of research show that informants considered adult age 18-37 years old with no school education up to the secondary level of education (junior secondary school graduates and high school and equivalent/similar type) and enabling factors, namely: the availability of health care, availability of Community institutions (posyandu activities), health workers, auxiliary childbirth, immunization reinforcing factors for Hb-0, namely: family support, information related to immunization and culture. As well as the needs of the mother towards the provision of immunizations based on perception and assessment of immunization on grant's mother very well and have a positive progress, and utilization of health care services had started to run well.

Keywords: Immunization Hb-0, Besides health workers childbirth.

RINGKASAN

Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 hari) Pada Bayi yang Persalinannya Ditolong oleh Selain Tenaga Kesehatan di Kecamatan Patrang; Puji Tri Paramita; 082110101068; 151 halaman; Bagian Epidemiologi dan Biostatistika Kependudukan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penyakit hepatitis B merupakan salah satu penyakit yang menjadi masalah kesehatan, khususnya bagi negara-negara berkembang (Achmadi, 2006). Diperkirakan sekitar 2 miliar penduduk dunia telah terinfeksi virus Hepatitis B dan sekitar 500.000 hingga 700.000 orang meninggal setiap tahun akibat hepatitis B dan diperkirakan 4 - 40 juta penduduk Indonesia mempunyai kemungkinan mengidap hepatitis (pada semua tipe), dan hepatitis B menduduki urutan pertama dalam hal jumlah penderita dan penyebarannya.

Imunisasi hepatitis B sangat efektif untuk mencegah penyakit hepatitis B. Pemberian imunisasi ini akan menumbuhkan kekebalan tubuh secara terus menerus, menyeluruh, sehingga mampu memberikan perlindungan kesehatan serta memutus mata rantai penularan penyakit hepatitis B. Kondisi pengembangan cakupan imunisasi hepatitis B di Indonesia dalam 3 tahun terakhir telah mencapai >90%, namun angka itu belum merata di semua desa. Hal ini ditunjukkan melalui pencapaian *Universal Child Immunization (UCI)* desa/kelurahan yang ada di Indonesia. Fenomena ini menjadi masalah terhadap pencapaian keberhasilan program imunisasi nasional. Dalam pemberian imunisasi terdapat beberapa faktor yang mempengaruhi pemberian imunisasi Hb-0 pada bayi. Seperti dalam penelitian Simbolon (2010), menyebutkan bahwa variabel pendidikan, pengetahuan dan kepercayaan terhadap penolong persalinan memiliki pengaruh yang signifikan terhadap pemberian imunisasi Hb-0. Penelitian ini bertujuan untuk Mengkaji Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 hari) Pada Bayi yang Persalinannya Ditolong oleh Selain Tenaga Kesehatan di Kecamatan Patrang.

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Deskriptif kualitatif adalah jika data yang disajikan berupa cerita dari para responden atau informan tentang pertimbangan, pengalaman, pengetahuan, tradisi, filsafat atau pandangan hidup mereka. Penelitian ini digunakan untuk menggambarkan pemberian imunisasi Hb-1 (0 - 7 hari) pada bayi yang persalinannya dibantu oleh selain tenaga kesehatan.

Berdasarkan hasil penelitian mengenai Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 Hari) Pada Bayi Yang Persalinannya ditolong Oleh Selain Tenaga Kesehatan Di Kecamatan Patrang menunjukkan bahwa sebagian besar informan tergolong usia dewasa yaitu berusia 18-37 tahun. Pendidikan terakhir yang ditempuh informan bervariasi dari tidak sekolah hingga tingkat pendidikan menengah (tamatan SMP/ sederajat dan SMA/ sederajat), faktor pemungkin pemberian imunisasi Hb-0 diantaranya : ketersediaan pelayanan kesehatan, ketersediaan lembaga masyarakat (kegiatan posyandu), petugas kesehatan, penolong persalinan, faktor penguat terhadap pemberian imunisasi Hb-0 yaitu: dukungan keluarga, informasi terkait pemberian imunisasi dan budaya. Serta kebutuhan ibu terhadap pemberian imunisasi berdasarkan persepsi dan penilaian ibu mengenai pemberian imunisasi sangat baik dan memiliki kemajuan yang positif, dan Pemanfaatan pelayanan kesehatan sudah mulai berjalan dengan baik. Berdasarkan hal tersebut disarankan untuk ibu melakukan pemeriksaan setelah persalinan dan aktif menanyakan kepada tenaga kesehatan mengenai kesehatan bayi terutama imunisasi yang diberikan. Sedangkan untuk tenaga kesehatan: diharapkan seluruh persalinan pada ibu hamil dapat ditangani oleh tenaga kesehatan, perlu perbaikan terhadap pencatatan baik diKMS, kohort dan ketepatan pemberian imunisasi.

PRAKATA

Puji syukur Kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul ” **Pemberian Imunisasi Hb-0 (0-7 Hari) Pada Bayi Yang Persalinannya Di Tolong Oleh Selain Tenaga Kesehatan Di Kecamatan Patrang**”, sebagai salah satu persyaratan akademis untuk menyelesaikan Program Pendidikan Strata Satu (S1) Kesehatan Masyarakat di Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak, maka penulis menyampaikan terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada Bapak Yunus Ariyanto, S.KM., M.Kes., selaku Dosen Pembimbing Utama, dan Ibu Ni'mal Baroya, S.KM., M.PH., selaku Dosen Pembimbing Anggota, yang telah memberikan bimbingan, petunjuk, motivasi, pemikiran dan perhatian serta meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik.

Penyusunan skripsi ini juga tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis juga mengucapkan terima kasih kepada :

1. Bapak Drs. Husni Abdul Gani, M.S., selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Ibu Irma Prasetyowati, S.KM., M.Kes., selaku Kepala Bagian Epidemiologi dan Biostatistika Kependudukan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember dan sekaligus sebagai ketua penguji;
3. Ibu Anita Dewi Prahastuti, S.KM.,M.SC., selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah membimbing selama menjadi mahasiswa di Fakultas Kesehatan Masyarakat;
4. Ibu Dyah Kusworini I, S.KM., M.Si., selaku tim penguji yang telah meluangkan waktu dan memberikan masukan dalam penulisan skripsi ini;
5. Pihak Puskesmas Patrang, semua petugas kesehatan yang telah memberikan dukungan, bantuan dan juga kesempatan untuk pengambilan data awal hingga akhir dan untuk melakukan penelitian dalam skripsi ini;

6. Ibu-ibu yang bersedia untuk meluangkan waktunya memberikan informasi yang diperlukan dalam penelitian ini;
7. Semua guru dan dosen yang telah memberikan ilmunya dan mengajarkan banyak hal dalam mencapai cita-cita, serta seluruh jajaran staf FKM, terima kasih atas bantuan dalam proses penyusunan skripsi ini;
8. Ibu Kismaniyah dan Ayah Pamudji yang selalu memberikan doa, cinta dan kasih sayang yang tulus serta pengorbanannya yang tak terhingga. Ibu, terima kasih atas kesabarannya dalam membesarkan hingga saat ini. Engkaulah salah satu alasan paling kuat untuk menyelesaikan semua ini sampai akhir. Mita mencintai Ibu untuk semua pengobatan yang Ibu lakukan. Dan untuk Ayah, terima kasih telah menjadi sosok yang begitu tangguh, disiplin dan selalu memberikan arahan pada putra-putrimu;
9. Mbak Tanti dan mas Antok, terima kasih untuk semangat, perhatian, canda tawa, dan keusilan selama di rumah. Kalian adalah orang-orang tercinta yang selalu memberikan keceriaan;
10. Januar Purwantono, terima kasih untuk kasih sayang, motivasi, kepercayaan dan kesabarannya selama ini serta menjadi tempatku berkeluh kesah, memberikan doa dan juga semangat dari jauh untuk segera menyelesaikan tugas ini;
11. Sahabat-sahabatku tercinta, Ifa Riyadhaty, Nura Auliya, Trichoiratul Aminah, Tamy, Dewi, Nina, Daris, Atdel, Indri, Ardy terima kasih sudah menjadi temen-teman terbaikku, kalian telah menuliskan kenangan dan pelajaran berharga dalam lembaran hidupku. Terima kasih sudah menjadikan masa perkuliahan menjadi lebih indah dan berwarna.
12. Teman-teman peminatan Epidemiologi dan Biostatistika Kependudukan Fakultas Kesehatan Masyarakat dan FKM angkatan 2008, terima kasih atas segala bentuk bantuan dan dukungan yang kalian berikan;
13. Adik-adik dan mbak-mbak kosku di Jalan Kalminatan IV no 57B, terimakasih untuk kasih sayang dan keceriaan kalian

14. Ifa, tamy, mbak vivi, terima kasih sudah bersusah payah menemani saat penelitian.

15. Serta semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih belum sempurna. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari semua pihak demi kesempurnaan tulisan ini. Atas perhatian dan dukungannya, penulis menyampaikan terima kasih.

Jember, 02 Agustus 2013

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERNYATAAN	v
HALAMAN PEMBIMBINGAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRACT	viii
RINGKASAN	ix
PRAKATA	xi
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xviii
DAFTAR GAMBAR	xix
DAFTAR LAMPIRAN	xx
DAFTAR ARTI LAMBANG DAN SINGKATAN	xxi
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Rumusan Masalah.....	4
1.3 Tujuan	4
1.3.1 Tujuan Umum	4
1.3.2 Tujuan Khusus.....	4
1.4 Manfaat	5
1.4.1 Manfaat Teoritis	5
1.4.2 Manfaat Praktis	5
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	7
2.1 Imunisasi	7

2.1.1 Definisi Imunisasi.....	7
2.1.2 Tujuan Imunisasi	9
2.2 Imunisasi Hepatitis B (0-7 hari)	9
2.3 Hepatitis B	10
2.2.1 Definisi Hepatitis B	10
2.2.2 Epidemiologi Hepatitis B	10
2.2.3 Manifestasi Klinik Hepatitis B	12
2.4 Faktor-faktor Yang Mempengaruhi Pemberian Imunisasi Hb-0.....	13
2.4.1 Faktor Predisposisi (<i>Predisposing Factors</i>)	13
2.4.2 Faktor Pemungkin (<i>Enabling Factors</i>).....	17
2.4.3 Faktor Penguat (<i>Reinforcing Factors</i>).....	23
2.4.4 Kebutuhan (<i>need</i>) Ibu Terhadap Pemberian Imunisasi	25
2.4.5 Pemanfaatan Pelayanan Kesehatan	26
2.5 Kerangka Teori	29
2.5 Kerangka Konseptual.....	31
BAB 3. METODE PENELITIAN	32
3.1 Jenis Penelitian	32
3.2 Lokasi dan Waktu Penelitian	32
3.3 Penentuan Informan Penelitian	32
3.4 Fokus Penelitian dan Pengertian.....	34
3.5 Data dan Sumber Data	36
3.5.1 Data	36
3.5.2 Sumber Data.....	37
3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data.....	38
3.6.1 Teknik Pengumpulan Data.....	38
3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data.....	39
3.7 Teknik Penyajian dan Analisis Data	39
3.7.1 Teknik Penyajian Data	39
3.7.2 Teknik Analisis Data.....	40

3.8 Alur Penelitian	42
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN	43
4.1 Karakteristik Informan Penelitian (Faktor Predisposisi)	43
4.1.1 Usia.....	44
4.1.2 Pendidikan	45
4.1.3 Pengetahuan.....	46
4.1.4 Kepercayaan	48
4.1.5 Pekerjaan	49
4.1.6 Status Ekonomi.....	50
4.2 Pemberian Imunisasi Hb-0 Berdasarkan Faktor Pemungkin (<i>Enabling Factors</i>).....	51
4.2.1 Ketersediaan Pelayanan Kesehatan	52
4.2.2 Lembaga Masyarakat (Kegiatan Posyandu)	53
4.2.3 Petugas Kesehatan	56
4.2.4 Penolong Persalinan.....	59
4.3 Pemberian Imunisasi Hb-0 Berdasarkan Faktor Penguat (<i>Reinforcing Factors</i>)	61
4.3.1 Dukungan Keluarga	61
4.3.2 Informasi.....	64
4.3.3 Budaya	66
4.4 Kebutuhan (<i>need</i>) Ibu Terhadap Pemberian Imunisasi	67
4.4.1 Persepsi	67
4.4.2 Penilaian.....	68
4.5 Pemanfaatan Pelayanan Kesehatan Mengenai Pemberian Imunisasi Hb-0	70
4.5.1 Bidan.....	70
4.5.2 Tempat Pelayanan Kesehatan	70
4.5.3 Kontak dengan Tenaga Kesehatan.....	71
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN	73

5.1 Kesimpulan	73
5.2 Saran	75
DAFTAR PUSTAKA	78
LAMPIRAN.....	83

DAFTAR TABEL

	Halaman
2.1 Jadwal Pemberian Imunisasi Rutin Pada Bayi Dengan Menggunakan Vaksin DPT dan Hb Terpisah, Menurut Tempat Lahir Bayi.....	8
2.2 Jadwal Pemberian Imunisasi Rutin Pada Bayi Dengan Menggunakan Vaksin DPT/ <i>Hb combo</i> , Menurut Tempat Lahir Bayi.....	8
3.1 Fokus Penelitian	34
4.1 Karakteristik Informan.....	43
4.1 Status Pemberian Imunisasi.....	44

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Teori <i>Andeson dan Green</i>	30
2.2 Kerangka Teori	31

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A. Surat Ijin Peneelitan	83
B. Lembar Persetujuan (<i>Informed Consent</i>).....	85
C. Panduan Wawancara Mendalam	86
D. Transkrip Wawancara Mendalam	90
E. Dokumentasi Penelitian	150

DAFTAR ARTI LAMBANG DAN SINGKATAN

Daftar Arti Lambang

%	: persen
/	: per, atau
-	: negatif
<	: kurang dari
>	: lebih dari
	: kurang dari atau sama dengan
	: lebih dari atau sama dengan

Daftar Singkatan

Hb	: Hepatitis B
WHO	: <i>World Health Organization</i>
VHB	: Virus Hepatitis B
UCI	: <i>Universal Child Immunization</i>
SDM	: Sumber Daya Manusia
ANC	: <i>Antenatal Care</i>
SPM	: Standar Pelayanan Minimal
RS	: Rumah Sakit
RB	: Rumah Bersalin
PD3I	: Penyakit yang Dapat Dicegah Dengan Imunisasi
UPGK	: Upaya Peningkatan Gizi Keluarga
DUKM	: Dana Upaya Kesehatan Masyarakat
PKMD	: Pembentukan Kader Kesehatan Masyarakat Desa
Hbs Ag	: Hepatitis B <i>surface</i> Antigen
KIA	: Kesehatan Ibu dan Anak